
ОТЧЕТ 

сенатора Российской Федерации Шумиловой Елены Борисовны – 

представителя от законодательного органа государственной власти 

Республики Коми о деятельности за 2023 год.  

 

За отчетный период приняла участие в работе 21 пленарного заседания 

Совета Федерации. По поручению Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Cевера (далее – Комитет по федеративному устройству) выступила на 

550-м заседании Совета Федерации с докладом о Федеральном законе "О 

внесении изменения в статью 44 Федерального закона "Об общих принципах 

организации публичной власти в субъектах Российской Федерации" (в части 

уточнения полномочий в сфере содействия занятости населения). 

Приняла участие в 24 заседаниях Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству. В это число входит 4 совместных заседаний трех 

комитетов Совета Федерации, где обсуждались представленные Президентом 

Российской Федерации кандидатуры на должности прокуроров субъектов 

Российской Федерации и прокуроров специализированных прокуратур, 

приравненных к прокурорам субъектов. На заседаниях Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству 25 раз выступала с докладом по 

вопросам повестки заседания комитета. 

Кроме этого, приняла участие в следующих мероприятиях Совета 

Федерации: 

11 января 2023 года участвовала в Совете по местному самоуправлению 

при Совете Федерации на тему "Обеспечение комфортной среды и 

благоприятных условий жизнедеятельности людей на территориях 

муниципальных образований". 

19 января 2023 года в "круглом столе" на тему "Актуальные вопросы 

строительства объектов социальной инфраструктуры в рамках реализации 

проектов строительства жилья". 

26 января 2023 года в "круглом столе" на тему "Проблемы модернизации, 

реконструкции, строительства очистных сооружений". 

16 февраля 2023 года в "круглом столе" на тему "Актуальные вопросы 

развития малых городов и исторических поселений в контексте решения задач 

пространственного развития Российской Федерации". 

17 февраля 2023 года в совещании "О реализации программ 

"Дальневосточный гектар" и "Гектар Арктики" (совместно с Советом по 

вопросам развития Дальнего Востока, Арктики и Антарктики при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации). 

2 марта 2023 года участвовала в "круглом столе" на тему 

"Совершенствование законодательства Российской Федерации в части 

повышения качества организации капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах". Также в этот день участвовала в совещании на тему 

"О совершенствовании нормативно-правовой базы в области обращения с 



отходами производства и потребления с учетом особенностей Арктической 

зоны Российской Федерации". 

9 марта 2023 года участвовала в "парламентском диалоге" с Министром 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 

И.Э. Файзуллиным. 

13 марта 2023 года в совещании "О готовности субъектов Российской 

Федерации к пожароопасному сезону 2023 года" и "круглом столе" на тему "О 

состоянии инфраструктуры морских и речных портов, приоритетном развитии 

внутренних водных путей Российской Федерации". 

23 марта 2023 года в "круглом столе" на тему "Обеспечение доступности 

жилья для граждан: проблемы и пути их решения". 

27 марта 2023 года в "круглом столе" на тему "Транспортный потенциал 

Северного морского пути". 

30 марта 2023 года приняла участие в парламентских слушаниях в Совете 

Федерации на тему "Лесоустройство: актуальные проблемы и направления 

развития". 

25 апреля 2023 года в "круглом столе" на тему "Развитие рынка 

ипотечного жилищного кредитования". 

10 мая 2023 года приняла участие в заседании Совета по вопросам 

развития Дальнего Востока, Арктики и Антарктики при Совете Федерации на 

тему "Актуальные вопросы обеспечения национальных интересов в 

Арктической зоне Российской Федерации". 

16 мая 2023 года в качестве члена рабочей группы по разработке 

законопроекта "О северном завозе" приняла участие в заседании Экспертной 

группы по вопросам совершенствования системы осуществления завоза 

продукции (товаров) в районы Крайнего Севера и приравненные к ним 

местности с ограниченными сроками завоза продукции (товаров). В этот же 

день участвовала во встрече Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко с 

тружениками социальной сферы села.  

26 мая 2023 года в совещании Комитета по федеративному устройству на 

тему "О развитии туристского потенциала территорий Дальнего Востока и 

Арктики". 

6 июня 2023 года в заседании Совета по местному самоуправлению при 

Совете Федерации на тему "Повышение качества муниципального управления". 

9 июня 2023 года в совещании Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству на тему "Актуальные вопросы создания 

комфортной городской среды в субъектах Российской Федерации, входящих в 

состав Дальневосточного федерального округа".  

22 июня 2023 года участвовала в заседании Совета по вопросам 

жилищного строительства и содействия развитию жилищно-коммунального 

комплекса при Совете Федерации на тему "Актуальные вопросы программы 

модернизации коммунальной инфраструктуры". 

30 июня 2023 года в "круглом столе" на тему "Актуальные вопросы 

модернизации и замены лифтового оборудования в многоквартирных домах". 



13 июля 2023 года в заседании Совета по вопросам развития лесного 

комплекса Российской Федерации при Совете Федерации. 

18 июля 2023 года в открытом диалоге с Заместителем Председателя 

Правительства Российской Федерации М.Ш. Хуснуллиным. 

5 сентября 2023 года участвовала в пятом Форуме социальных инноваций 

регионов. 

29 сентября 2023 года в совещании "О привлечении молодых 

специалистов к работе в регионах Дальнего Востока" (совместно с Советом по 

вопросам развития Дальнего Востока, Арктики и Антарктики при Совете 

Федерации и Комитетом СФ по науке, образованию и культуре). 

11 октября 2023 года приняла участие в "круглом столе" на тему "О мерах 

по повышению уровня экономической связанности территорий РФ через 

расширение и модернизацию транспортно-логистической инфраструктуры 

ДНР, ЛНР, Запорожской области и Херсонской области". 

12 октября 2023 года в "круглом столе" на тему "Архитектурный облик 

городов: проблемы и пути их решения". 

20 ноября 2023 года участвовала в заседании Совета по вопросам 

развития лесного комплекса Российской Федерации при Совете Федерации. 

23 ноября 2023 года в заседании Совета по вопросам развития Дальнего 

Востока, Арктики и Антарктики при Совете Федерации на тему "Социальная 

инфраструктура Арктической зоны РФ: состояние и перспективы развития" 

29 ноября 2023 года приняла участие в "круглом столе" на тему 

"Реализация мероприятий по импортозамещению строительных материалов и 

оборудования для их производства". 

8 декабря 2023 года в парламентских слушаниях "О ходе реализации 

Основ государственной политики регионального развития РФ на период до 

2025 года и Стратегии пространственного развития РФ на период до 2025 года". 

15 декабря 2023 года участвовала в совещании "Эксплуатация 

техногенных россыпей твердых полезных ископаемых в контексте 

поступательного развития регионов Дальнего Востока и Арктики". 

15 декабря 2023 года в заседании Совета по вопросам жилищного 

строительства и содействия развитию жилищно-коммунального комплекса при 

Совете Федерации на тему "Актуальные вопросы комплексного развития 

территорий: законодательное регулирование и правоприменительная практика". 

21 декабря приняла участие в "круглом столе" на тему "О мерах 

государственной поддержки независимых нефтегазодобывающих компаний". 

 

За прошедший год в Государственную Думу были внесены две 

законодательные инициативы Государственного Совета Республики Коми. 

1. Проект федерального закона №326937-8 "О внесении изменения в 

статью 11 Федерального закона "Об экологической экспертизе". 

Законопроектом предлагается исключить из перечня объектов государственной 

экологической экспертизы федерального уровня объекты 

сельскохозяйственного назначения, перечень которых устанавливается 

Правительством Российской Федерации, которые не относятся в соответствии с 



законодательством в области охраны окружающей среды к объектам I, II 

категорий и строительство, реконструкцию которых предполагается 

осуществлять за пределами особо охраняемых природных территорий 

Арктической зоны Российской Федерации. 

В Совете Федерации поддерживают идею о необходимости оказания 

поддержки сельскохозяйственным товаропроизводителям, осуществляющим 

производство продукции на территориях, отнесенных к Арктической зоне 

Российской Федерации. 

Вместе с тем, отзывы на законопроект со стороны профильных комитетов 

Совета Федерации указывают на то, что при принятии возможных решений 

необходимо соблюсти баланс между интересами осуществления хозяйственной 

деятельности и необходимостью сохранения хрупких экосистем Арктики. 

Высказываются опасения, что предлагаемое проектом федерального закона 

изменение может привести к излишне широким исключениям из 

установленных требований по обязательному проведению государственной 

экологической экспертизы. Комитет СФ по аграрно-продовольственной 

политике, Комитет по федеративному устройству и Комитет СФ по 

экономической политике отказали в поддержке этой инициативе. Проект 

аналогичной законодательной инициативы (проект № 8-289), подготовленный 

Государственным Советом Республики Коми, рассматривался Комиссией 

Совета законодателей по аграрно-продовольственной политике, 

природопользованию и экологии и также не был поддержан.  

В настоящее время законопроект находится на стадии предварительного 

рассмотрения в Государственной Думе. Дата первого чтения на текущий 

момент не определена.  

2. проект федерального закона № 400016-8 "О внесении изменения в 

статью 32 Федерального закона "О страховых пенсиях". 

Проектом предлагается установить, что страховая пенсия по старости 

назначается досрочно женщинам, родившим двух и более детей, достигшим 

возраста 50 лет, если они имеют страховой стаж не менее 20 лет и проработали 

не менее 12 календарных лет в районах Крайнего Севера либо не менее 17 

календарных лет в приравненных к ним местностях. Указанным женщинам, 

работавшим как в районах Крайнего Севера, так и в приравненных к ним 

местностях, страховая пенсия устанавливается за 12 календарных лет работы на 

Крайнем Севере. 

В заключении Правительства Российской Федерации на законопроект 

говорится, что согласно финансово-экономическому обоснованию к 

законопроекту реализация предусматриваемых положений потребует 

выделения дополнительных ассигнований из федерального бюджета. Однако 

законопроектом не определены источники финансирования и порядок 

исполнения новых видов расходных обязательств, что не соответствует 

положениям статьи 83 Бюджетного кодекса Российской Федерации. В этой 

связи Правительство не поддерживает законопроект. Отрицательные отзывы 

также поступили в Государственную Думу от Комитета СФ по федеративному 

устройству, Комитета по социальной политике, Комитета по бюджету. 



Комитетом Государственной Думы по труду, социальной политике и 

делам ветеранов предложено Государственному Совету Республики Коми 

изменить текст законопроекта в финансово-экономическом обосновании в 

части определения источников финансирования и порядке исполнения новых 

видов расходных обязательств. 

В Совете Федерации проработаны обращения Председателя 

Государственного Совета Республики Коми С.А. Усачева и Главы Республики 

Коми В.В. Уйба с предложениями по совершенствованию законодательства в 

части порядка предоставления земельных участков отдельным категориям 

граждан.  

В обращении В.В. Уйба предлагается установить возможность получения 

отдельными категориями граждан иных мер социальной поддержки взамен 

бесплатного предоставления в собственность земельного участка. В процессе 

проработки вопроса в профильных комитетах Совета Федерации было 

высказано опасение по поводу возникновения новых расходных обязательств 

федерального и регионального бюджетов, а также указано, что потребуется 

создание единого реестра льготных категорий граждан. В этой связи, 

предложение не было поддержано.  

В обращении С.А. Усачева предлагается внести изменения в федеральное 

законодательство в части установления права на бесплатное предоставление 

земельных участков военнослужащим, имеющим трех и более детей, на 

территории всех субъектов Российской Федерации независимо от сроков 

проживания военнослужащих в регионах. 

По данному вопросу принимала участие в качестве соавтора 

законопроекта "О внесении изменений в статью 47 Земельного кодекса 

Российской Федерации и статью 15 Федерального закона "О статусе 

военнослужащих". Законопроект был подготовлен и получил поддержку 

Министерства обороны Российской Федерации.  

Одновременно с этим, в соответствии с Распоряжением Президента 

Российской Федерации от 6 июня 2023 года №174-рп регионам рекомендовано 

принять законодательные акты, предусматривающие случаи предоставления в 

собственность бесплатно земельных участков за заслуги в ходе участия в 

специальной военной операции. Таким образом, внесение изменений в 

федеральное законодательство стало нецелесообразным. 

В Совет Федерации поступило обращение Государственного Совета 

Республики Коми по вопросу установления запрета продажи безалкогольного 

пива несовершеннолетним и было рассмотрено профильным Комитетом Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам. Комитет отметил, что 

федеральным законодательством не установлены ограничения по реализации 

несовершеннолетним безалкогольного пива. В соответствии с «ГОСТ Р 53358-

2009» безалкогольное пиво является продуктом пивоварения с объемной долей 

этилового спирта не более 0,5%. В тоже время квас, розничная продажа 

которого не ограничена, определяется как безалкогольный напиток с объемной 

долей спирта не более 1,2%. В связи с этим у Комитета вызывает сомнение 

обоснованность предлагаемого введения ограничительной меры по обороту 



безалкогольного пива. Кроме этого, Комитет указал на отсутствие в обращении 

Государственного Совета сведений об исследованиях, подтверждающих 

негативное влияние безалкогольного пива на здоровье несовершеннолетних. 

Комитет считает, что данная инициатива не может быть поддержана. 

Также на моем контроле с сентября 2023 г. находится предложение Главы 

Республики Коми В.В. Уйба от 2020 г. по вопросу привлечения федерального 

софинансирования мероприятий на благоустройство набережной на левом 

берегу р. Сысола в г. Сыктывкаре Республики Коми. Мною были направлены 

соответствующие запросы и предложения в Правительство Российской 

Федерации.   

Так, по информации Минфина России согласно оперативным данным об 

исполнении консолидированных бюджетов субъектов Российской Федерации 

по состоянию на 1 сентября 2023 г. доходы консолидированного бюджета 

Республики Коми исполнены в объеме 85 838 млн рублей или 91% к 

соответствующему периоду 2022 года, в том числе налоговые и неналоговые 

доходы – в объеме 76 752 млн рублей или 95% к соответствующему периоду 

2022 года. Расходы консолидированного бюджета Республики Коми 

профинансированы в объеме 81 218 млн рублей с ростом на 5% к 

соответствующему периоду 2022 года. Профицит бюджета Республики Коми 

составляет 4 620 млн рублей. Нецелевые остатки средств консолидированного 

бюджета Республики Коми на 1 сентября 2023 г. составили 32 382 млн рублей. 

По оценке ФНС России ожидается перевыполнение плановых 

поступлений налоговых и неналоговых доходов в консолидированный бюджет 

Республики Коми в объеме 6 073 млн рублей. 

Учитывая изложенное, вопрос реализации проекта «Архитектурная 

концепция реконструкции общественного парка культуры и отдыха им. Кирова 

в г. Сыктывкаре. Благоустройство набережной на левом берегу р. Сысола в г. 

Сыктывкаре» по мнению Минфина России полагается возможным рассмотреть 

в рамках имеющихся финансовых ресурсов региона. 

Вместе с тем по информации Минстроя России в рамках формирования 

проекта федерального закона «О федеральном бюджете на 2024 год и плановый 

период 2025 и 2026 годов» Минстроем России сформировано и направлено 

согласованное Заместителем Председателя Правительства Российской 

Федерации М.Ш. Хуснуллиным предложение по выделению дополнительных 

бюджетных ассигнований на 2024 финансовый год и плановый период 2025 и 

2026 годов на реализацию мероприятия «Архитектурная концепция 

реконструкции общественного парка культуры и отдыха им. Кирова в г. 

Сыктывкаре. Благоустройство набережной на левом берегу р. Сысола в г. 

Сыктывкаре» в размере 1 013,74 млн рублей (в 2024 году – 175,67 млн рублей, в 

2025 году – 838, 07 млн рублей). Проектом федерального закона «О 

федеральном бюджете на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов» 

дополнительная потребность в средствах федерального бюджета не учтена. 

В отчетном периоде участвовала в работе экспертной группы по 

вопросам совершенствования системы осуществления завоза продукции 

(товаров) в районы Крайнего Севера и приравненные к ним местности с 



ограниченными сроками завоза продукции. В результате этой на основе наших 

предложений Правительством Российской Федерации был подготовлен и 

внесен законопроект "О северном завозе". Целью законопроекта является 

создание правовых и организационных основ осуществления северного завоза. 

В частности, законопроектом устанавливаются критерии отнесения территорий 

к территориям северного завоза. В целях построения эффективной системы 

управления северным завозом в законопроекте закреплено распределение 

полномочий между уровнями власти - федеральным, региональным и местным. 

Ключевыми элементами данной системы являются федеральный координатор 

северного завоза, единый морской оператор северного завоза, Федеральная 

государственная информационная система мониторинга северного завоза, а 

также исполнительные органы власти субъектов Российской Федерации, 

наделенные полномочиями по организации, координации и планированию 

северного завоза. Закон был принят и 4 августа 2023 года подписан 

Президентом Российской Федерации. 

Из поддержанных Правительством Российской Федерации инициатив, 

хочу отметить мое предложение о внесении изменений в условия программы 

«Дальневосточная ипотека» в части её распространения на Арктическую зону 

Российской Федерации. Условиями данной программы предусмотрено 

субсидирование процентной ставки до уровня 2 % годовых по ипотечным 

жилищным кредитам (займам), предоставленным отдельным категориям 

граждан на цели приобретения жилья на первичном рынке или на цели 

индивидуального жилищного строительства на территории субъектов 

Российской Федерации, входящих в состав Дальневосточного федерального 

округа. Минвостокразвития России поддержало мое предложение о 

распространении условий программы "Дальневосточной ипотеки" на все 

субъекты Арктической зоны. Кроме того, мной было направлено предложение 

об увеличении лимита на приобретение жилья по дальневосточной ипотеке. По 

итогам восточного экономического форума, прошедшего в сентябре 2023, по 

поручению Президента России указанный лимит будет увеличен до 9 млн. 

20 сентября 2023 года провела рабочее совещание с представителями АО 

«ДОМ.РФ». На основе предложений, которые были внесены мною ранее, 

презентована концепция единой информационной площадки отдельных 

категорий граждан, в том числе многодетных семей, нуждающихся в 

улучшении жилищных условий. Так, будет введен единый учет многодетных 

семей, детей-сирот и других категорий граждан, которые нуждаются в жилье, 

по принципу одного окна. Концепцию единой площадки поддержал 

заместитель председателя Правительства РФ М.Ш. Хуснуллин. Единая 

площадка (ЕИСЖС) объединит все меры господдержки граждан, в том числе 

предоставление сертификатов для детей-сирот, льготное арендное жилье, 

консультационный центр, к системе присоединятся все регионы и 

ориентировочно охватит 2 млн. жителей нашей страны. 

 

В отчетном периоде по поручению председателя Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 



самоуправлению и делам Севера приняла участие в VIII Всероссийской 

конференции "Демографическое развитие Дальнего Востока и Арктики", 

которая прошла 6-7 июля 2023 года в двух городах - в Благовещенске, а также в 

сопредельном г. Хэйхе Китайской Народной Республики. Выступила с 

докладом на тему "Перспективные направления расширения мер поддержки 

семей с детьми на Дальнем Востоке и в Арктике". 

 

За прошедший год регулярно выезжала в служебные командировки в 

Республику Коми, в рамках которых принимала участие в заседаниях 

Правительства Республики Коми и Государственного Совета Республики Коми, 

выезжала в города и районы республики, проводила рабочие встречи с 

представителями органов власти региона, принимала участие в иных 

мероприятиях, проводимых в Республике Коми. 

12 января 2023 года поздравила работников прокуратуры Республики 

Коми с профессиональным праздником, вручила памятный подарок Совета 

Федерации. 

24 января 2023 года провела встречу с участниками фолк-группы 

"Клюква". Оказала помощь в приобретении специализированный обуви и 

пошиве сценических костюмов. 

31 января 2023 года передала груз (теплая одежда, лекарства, дизельный 

генератор, печи, бензопилы, пауэрбанки, продукты питания) для солдат из 

Республики Коми, участвующих в СВО, общим весом 2 тонны. 

2 февраля 2023 года приняла участие в 15-й Международной 

конференции "Рассохинские чтения" в УГТУ. 

3 февраля 2023 года посетила ГБУ РК "ЦСЗН" г. Сосногорска и 

отделение социальной реабилитации несовершеннолетних, оказала 

материально-техническую поддержку детскому учреждению. 

8 февраля 2023 года совершила рабочий визит в Прилузский район, где 

осмотрела ГБУ РК "ЦСЗН ПР" и отделение социальной реабилитации 

несовершеннолетних с. Летка. Вручила пижамы, кроссовки, фрукты и сладкие 

подарки. Посетила СП "Южное", ознакомилась с основными 

производственными процессами. В п. Гуляшор провела личный прием граждан. 

Вручила ткани для пошива костюмов Дому культуры в с. Ношуль. 

7 марта 2023 года вручила благодарность ученику ГПОУ "Гимназия 

искусств при Главе Республики Коми" Травко К.А. - победителю Шестой 

Всероссийской детской творческой школы-конкурса в сфере развития и 

продвижения территорий "Портрет твоего края". 

Провела личный прием граждан в Региональной общественной приемной 

партии "Единая Россия". 

Навестила ветерана Великой Отечественной войны Чукилеву Л.И., 

поздравила с Международным женским днем. 

6 апреля 2023 года приняла участие в опытно-исследовательских учениях 

"Безопасная Арктика 2023" в г. Усинске. 

2 мая 2023 года вручила благодарность Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко Главе сельского поселения Ношуль Елдину С.Н. за большой 



вклад в развитие местного самоуправления в Республике Коми и многолетнюю 

добросовестную работу.  

Также в этот день в рамках федерального партийного проекта "Единой 

России" провела осмотр строительства школы в мкр. Емваль Эжвинского 

района г. Сыктывкара.  

Провела осмотр гимназии им. А.С. Пушкина, ремонтируемой рамках 

федеральной программы "Модернизация школьных систем образования", а 

также в рамках Народной программы партии "Единая Россия". 

4 мая 2023 года в рамках рабочей поездки в Корткеросский район 

осмотрела ход ремонта трех школ в с. Подтыбок, с. Подъельск, п. Приозерный. 

Провела личный прием граждан на базе Корткеросского местного 

отделения партии "Единая Россия". Вручила подарки (детскую обувь, пижамы, 

настольные развивающие игры, сертификаты на приобретение спортивного 

инвентаря) многодетной семье из Корткеросского района.  

Вручила благодарность заместителю секретаря Корткеросского местного 

отделения партии "Единая Россия" Арихиной Е.А. за помощь в организации 

работы сенатора в Корткеросском районе. 

5 мая 2023 года посетила МБОУ "Палевецкую СОШ" Сыктывдинского 

района, в которой проводились ремонтные работы в рамках Народной 

программы партии "Единая Россия" и национального проекта "Образование". 

Навестила ветерана Великой Отечественной войны Чукилеву Л.И., 

поздравила с грядущим Днем Великой Победы. 

8 мая 2023 года приняла участие в велопробеге ко Дню Победы в 

Койгородском районе. 

18 мая 2023 года в соответствии с поручением Председателя Совета 

Федерации провела осмотр дома культуры села Айкино Усть-Вымского района, 

здание которого требует капитального ремонта. Благодаря личной поддержке 

В.И. Матвиенко, осенью 2023 года были выделены денежные средства из 

федерального бюджета на ремонт дома культуры.  

19 мая 2023 года провела осмотр хода строительства школы в мкр. 

Емваль Эжвинского района г. Сыктывкара. 

Провела рабочую встречу с руководителем регионального исполкома 

"Народного фронта" в Коми и блогером Г. Немчиновым по вопросу проведения 

мониторинга состояния дел на местах и совместной работы с лесничествами и 

муниципалитетами. 

8 июня 2023 года повторно осмотрела ремонт МАОУ "Гимназия им. А.С. 

Пушкина" в г. Сыктывкаре. 

22 июня 2023 года приняла участие в возложении цветов в День памяти и 

скорби у мемориала «Вечная слава» в г. Сыктывкаре. 

Провела совещание "Об основных направлениях природоохранной 

деятельности в Республике Коми" совместно с первым заместителем Комитета 

Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 

окружающей среды, председателем Всероссийского общества охраны природы 

В.А. Фетисовым. 



23 июня 2023 года приняла участие во встрече юных экологов в центре 

экологического образования с первым заместителем Комитета Государственной 

Думы по экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды, 

председателем Всероссийского общества охраны природы В.А. Фетисовым. 

26 июня 2023 года приняла участие в проекте по очистке арктической 

территории от накопленных отходов "Чистая Арктика" в г. Инте. 

10 июля 2023 года приняла участие на открытии передвижной выставки 

проекта "Каникулы в Арктике" в г. Ухте. 

11 июля 2023 года в рамках Народной программы партии "Единая 

Россия" проконтролировала проведение капитального ремонта Детской 

художественной школы г. Ухты. 

Провела личный прием граждан с родственниками мобилизованных 

участников СВО. 

14 июля 2023 года приняла участие на открытии передвижной выставки 

проекта "Каникулы в Арктике" в г. Сыктывкаре. Провела рабочее совещание с 

организаторами волонтерского проекта "Чистая Арктика". 

19 июля 2023 года совместно с и.о. министра образования и науки 

Республики Коми Н.В. Якимовой осмотрела ремонт в здании МАОУ "Гимназия 

им. А.С. Пушкина", также были осмотрены школы в мкр. Емваль г. Сыктывкара 

и в с. Объячево Прилузского района. 

4 августа 2023 года совершила рабочую поездку в Троицко-Печорский 

район. Провела личный прием граждан на площадке Троицко-Печорского 

местного отделения партии "Единая Россия". Совместно с и.о. министра 

образования и науки Республики Коми Н.В. Якимовой посетила среднюю 

образовательную школу с. Усть-Илыч, осмотрели ход проведения капитального 

ремонта школы. Осмотрела туристические объекты и лосеферму Печоро-

Илыческого заповедника. 

17 августа 2023 года с рабочим визитом посетила Усть-Цилемский район. 

Приняла участие в экологической акции "Чистая Арктика" в с.Усть-Цильме. 

Провела встречу с руководителем местной хлебопекарни, обсудили 

проблемные вопросы. Совместно с заместителем руководителя Администрации 

МР "Усть-Цилемский" провела осмотр объектов, восстановленных в рамках 

проекта "Благоустройство". 

22 августа 2023 года приняла участие в праздничных мероприятиях Дня 

Республики Коми в г. Сыктывкаре. 

23 августа 2023 года в рамках рабочей поездки в Прилузский район 

встретилась с семьей из Белгородской области, которая в связи с обстрелами со 

стороны ВСУ вынуждена была переехать в с. Объячево. Подарила детям семьи 

ноутбук для учебного процесса. 

28 августа 2023 года с рабочим визитом посетила Койгородский район. С 

заместителем администрации МР "Койгородский" А.А. Василевской 

проинспектировала кабинеты центра образования "Точка роста", обсудили 

проблемы обеспечения оборудованием классов ОБЖ трех средних школ - 

койгородской, кажымской и подзьской. Также ознакомилась с проделанной 

работой на создаваемой в с. Койгородок Площади Воинской славы. 



1 сентября 2023 года приняла участие в открытии МБОУ "Палевицкая 

СОШ" после капитального ремонта учреждения в рамках национального 

проекта "Образование" и Народной программы партии "Единая Россия". 

Приняла участие в линейке, посвящённой Дню знаний. Вручила директору 

школы газонокосилку. 

4 сентября 2023 года в рамках рабочей поездки в Княжпогостский район 

на площадке местного отделения партии "Единая Россия" провела личный 

прием граждан и встретилась с семьями погибших участников СВО, с 

которыми обсудила возникающие проблемы. Детям вручила подарки по их 

интересам. Также подарила принтеры Управлению образования и Управлению 

культуры и спорта Княжпогостского района для образовательных и спортивных 

учреждений. Посетила районный музей, в котором состоялось обсуждение 

проблемных вопросов развития музейного дела в районе. 

21 сентября 2023 года приняла участие в первом заседании VIII сессии 

Государственного Совета Республики Коми VII созыва, на котором вручила 

Благодарность Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко депутату 

Государственного Совета Республики Коми Е.С. Ивановой. Вручила 

благодарственное письмо представителям ГБУ РК "Республиканский центр 

обеспечения функционирования ООПТ и природопользования" за реализацию 

фотоконкурса "Сезон фотоохоты на особо охраняемых природных 

территориях". Также вручила благодарность и ценный подарок одному из 

победителей конкурса - В.В. Трушкову. 

26 сентября 2023 года приняла участие в заседании Правительства 

Республики Коми по ВКС. 

28 сентября 2023 года в проекте по очистке арктической территории от 

накопленных отходов "Чистая Арктика" в г. Усинске. 

1 октября 2023 года в г. Сыктывкаре участвовала во Всероссийской акции 

«10 тысяч шагов к жизни», организованной благотворительным фондом Лиги 

здоровья нации. 

19 октября 2023 года в рамках недели документального кино 

организовала вместе с Министерством образования, науки и молодежной 

политики Республики Коми просмотр фильма о событиях и героях специальной 

военной операции для учеников кадетских классов в г. Сыктывкаре. 

10 ноября 2023 года участвовала в открытии школы в с. Подъельск 

Корткеросского района Республики Коми. 

15 ноября 2023 года в торжественном мероприятии, посвященном 100-

летию образования скорой медицинской помощи, прошедшем в г. Сыктывкаре. 

16 ноября 2023 года провела награждение победителей Всероссийского 

конкурса "Портрет твоего края" в Благоевской школе Удорского района 

Республики Коми. Также в этот день посетила Чимский детский дом. Провела 

личный прием граждан. 

17 ноября 2023 года провела рабочую встречу с активом "Движения 

первых" в г. Сыктывкаре. 



26 декабря 2023 года провела награждение победителей Всероссийского 

конкурса «Портрет твоего края» в г. Сыктывкаре. Также вручила подарок в 

рамках новогодней акции «Елка желаний». 

Посетила центр сопровождения замещающих семей г. Сыктывкара, 

поздравила детей с наступающими новогодними праздниками, вручила сладкие 

подарки и билеты на новогоднюю сказку. 

Навестила и поздравила с наступающими новогодними праздниками 

ветерана Великой Отечественной войны Л.И. Чукилеву. 

27 декабря 2023 года, в рамках торжественной церемонии Главного 

управления МЧС России по Республике Коми, наградила детей-героев из 

республики памятными медалями Совета Федерации «За проявленное 

мужество». 

Повела рабочее совещание на тему «Старшее поколение», в рамках 

которого обсудили создание центра активного долголетия в г. Сыктывкаре.   

С начала специальной военной операции организую работу по сбору, 

приобретению и отправке гуманитарной помощи, как для наших бойцов на 

передовой, так и для граждан новых регионов Российской Федерации. 

Несколько раз лично сопровождала доставку гуманитарных грузов в Донецкую 

Народную Республику и Херсонскую область. 

В том числе и на мои личные денежные средства были приобретены и 

направлены бойцам из Республики Коми приборы наблюдения, дроны, 

дизельные генераторы, печки, бензопилы, пауэрбанки, медицинские средства, 

средства личной гигиены, палатки, маскировочные сетки, одежда, продукты 

питания, два автомобиля УАЗ. Провожу работу по сбору гуманитарной помощи 

с жителями республики, общественными организациями (ОНФ в Коми, «Быть 

добру Z», «Автоклуб БРАВЕС 4х4») и коммерческими компаниями. Нами 

собраны и в одну из моих поездок доставлены на передовую письма детей, жен 

и матерей участников СВО.  

Для нужд медицинских учреждений новых регионов были направлены 

средства реабилитации для детей, получивших инвалидность после ранений, 

переданы постельные принадлежности, медицинские средства, одежда, 

кровати, тумбочки, матрасы. Оказала материальную помощь в частичной 

оплате протезирования раненому участнику СВО. 

Провожу встречи с семьями участников СВО, подключаюсь к решению 

проблемных вопросов. Участвую в работе по вопросу организации 

реабилитации участников СВО. Приняла участие во Всероссийской научно-

практической конференции "Реабилитация и абилитация с применением 

региональных природных ресурсов: современные особенности и тенденции". 

Приняла участие в форуме «Skolkovo Женский форум 2023», на котором 

обсуждались инновационные технологии в медицине, разработанные в России, 

в т.ч. для протезирования конечностей. 

27 февраля 2023 года встретилась с бойцами в Главном военном 

госпитале им. Бурденко, вручила более 150 подарков, обсудили проблемные 

вопросы.  



 12 марта 2023 года в Национальном научно-исследовательском 

институте общественного здоровья им. Семашко провела круглый стол, 

посвященный комплексной психофизиологической реабилитации участников 

СВО. 

15 марта 2023 года посетила Сколковский институт науки и технологий, в 

котором сотрудники познакомили с технологией биопротезирования, 

разработанной на базе учебного заведения. Прорабатывается вопрос  

включения представленных технологий в комплексную систему реабилитации 

для участников СВО. 

16 марта 2023 года приняла участие во Всероссийской научно-

практической конференции "Реабилитация и абилитация с применением 

региональных природных ресурсов: современные особенности и тенденции". 

17 марта 2023 года приняла участие в Женском форуме дагестанской 

региональной общественной организации "Союз женщин Дагестана", 

встретилась с матерями погибших участников СВО, обсудили проблемные 

вопросы. 

2 апреля 2023 года с рабочим визитом посетила г. Донецк, передала 

бойцам груз, в который вошли радиолокационные приборы, приборы 

наблюдения, квадрокоптеры и другие необходимые средства.  

Посетила Донецкий республиканский травматологический центр, 

передала наборы постельного белья и медицинские средства для 

тяжелораненых детей. 

3 апреля 2023 года совместно с волонтерами передала автомобиль УАЗ 

для херсонского подразделения волонтеров "Движение первых". 

30 апреля 2023 года совместно с общественной организацией "Быть добру 

Z" из Подмосковья собрали и отправили груз для бойцов и медицинских 

учреждений. На передовою были отправлены палатки, печки, дизель-

генераторы с топливом, аккумуляторы. 

23 мая 2023 года отправила гуманитарную помощь для госпиталя и 

реабилитационного центра г. Донецк. Груз был собран совместно с командой 

волонтеров Загорянка "БРАВЕС 4х4 все для фронта" и "Быть добру Z". 

Собрано и передано 7 паллетов с пастельными принадлежностями, одеяла, 

подушки, 75 кроватей, 98 матрасов, 45 тумбочек. 

25 мая 2023 года приняла участие в отправке очередной гуманитарной 

помощи для госпиталя и реабилитационного центра в г. Донецк. 

21 сентября 2023 года передала Общероссийскому народному фронту 

Республики Коми гуманитарный груз (две инвалидные коляски, средства 

индивидуальной защиты) для госпиталей новых субъектов Российской 

Федерации. С представителями ОНФ обсудили вопросы, волнующие 

ветеранское сообщество. Также передала гуманитарный груз для наших бойцов 

СВО представителю ИА "Комиинформ", осуществляющему сбор гуманитарной 

помощи. 

27 сентября 2023 года через Комитет Совета Федерации по обороне и 

безопасности внесено предложение в Министерство обороны Российской 

Федерации о необходимости четко определить понятие «участник боевых 



действий». Речь идет о размытом понятии статуса лиц, находящихся в зонах 

вооруженных конфликтов, что приводит к различного рода махинациям по 

получению социальных гарантий. Данное предложение направлено в мой адрес 

руководителем исполкома Коми региональной организации «Российский союз 

ветеранов Афганистана и специальных военных операций» Ю. Беляцким. 

На базе Региональной общественной приемной Председателя Партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. Медведева мною на регулярной основе проводятся 

личные приемы граждан, всего проведено 11 личных приема, всего принято 46 

граждан, из них положительно решены – 23 обращения, по остальным даны 

разъяснения. 

Обращения поступают через интернет-приемную Совета Федерации, 

созданный мною интернет-сайт senatorkomi.ru. 

Медийная активность. 

1) количество публикаций на официальном сайте Совета Федерации в 

сети Интернет, размещаемых сенатором Российской Федерации – 20;  

2) количество упоминаний и комментариев парламентским СМИ, в том 

числе телеканалу "Вместе-РФ" – 15, "Парламентской газете" – 4, Интернет-

ресурсу "Сенат-информ" – 24; 

3) комментарии и выступления в федеральных СМИ (телеканалы, 

радиоканалы, печатные СМИ, информационные агентства, Интернет-ресурсы) 

– 39 публикаций; 

4) медийная активность сенатора Российской Федерации в регионе 

(телеканалы, радиоканалы, печатные СМИ, информационные агентства, 

интернет ресурсы) – 71 публикация; 

5) Наличие аккаунта «Вконтакте», канал в Телеграме. 

 


